

Conferencia de prensa del Presidente de la República en Antofagasta  
CONFERENCIA DE PRENSA DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA,  
RICARDO LAGOS

ANTOFAGASTA, 15 de septiembre 2000

S.E.: Quiero señalar que he querido, como dije, venir a Antofagasta a compartir con los amigos antofagastinos, a compartir con todos los amigos de Antofagasta este momento de satisfacción y de alegría por el nuevo edificio Consistorial.

Creo que junto con el edificio Consistorial, el municipio y el alcalde han tenido la espléndida iniciativa de convertir éste, el antiguo edificio, en una gran casa de la cultura para Antofagasta, estamos viendo el inicio de sus frutos, y estoy seguro que vamos a tener acá un centro que va a estar acorde con tantos y tantas que han hecho de Antofagasta un sitio de primer nivel en la cultura nacional, desde un Andrés Sabella, desde aquellos que fueron pioneros en el teatro nacional y que aquí estuvieron largo tiempo, como Pedro de la Barra, y tantos que desde aquí han pensado, soñado y cantado a Chile.

Lo segundo que quisiera señalar es que lo que hemos visto hoy día, en la concreción de ese edificio municipal, es el inicio de lo que esperamos sea un conjunto de tareas y obras respecto del bicentenario, y cuando hice un llamado en la mañana a señalar que entendía que este edificio era el primer paso de aquello, es porque creo que es muy importante que como país, aquí en el mes de la Patria, a 10 años del momento que Chile cumple 200 años de vida, nos propongamos un conjunto de desafíos, tanto en el ámbito material como es la infraestructura, como del punto de vista del tipo de sociedad que vamos a construir. Y me parece muy importante, cuando estamos por iniciar las celebración de este 18, hacerlo desde aquí, desde Antofagasta, en donde con este edificio, con la majestuosidad, con la transparencia del mismo, es una invitación a lo que tenemos que hacer hacia adelante.

Señalé en la mañana que en el presupuesto del año 2001 vamos a establecer también espacios y recursos para que este tipo de edificios puedan usarse a plenitud. Vamos a formar jóvenes, adultos mayores, para poder utilizarlos de una manera adecuada, de suerte que los espacios públicos puedan tener una mejor utilización para todos.

De manera que estamos muy contentos haber podido compartir esta mañana con ustedes y un saludo a los amigos y amigas de Antofagasta, y compartirlo aquí con nuestro alcalde y nuestro intendente.

Pregunta: Le hago una pregunta con respecto a lo que ocurrió en esta misma región, donde nuevamente un alcalde ha sido destituido por el tribunal calificador regional. También le pregunto por lo que sale en un matutino esta mañana, que usted habría indultado a un alcalde que había estado comprometido en situaciones de anomalías. Me gustaría saber cuál va a ser su posición frente a la corrupción.

S.E.. Mire, yo creo que ayer hemos tenido una buena noticia a nivel internacional, ¿verdad?, que es la posición que tiene Chile a nivel internacional en estas materias, y creo que frente a esto el país puede tener la seguridad que lo que ha sido mi conducta personal a lo largo de mi vida es la conducta que ejerceré como Presidente de la

República. Soy de aquellos que ha tenido una vida, yo no diría modesta, pero acorde con lo que ha sido mi vida profesional. Sostuve y sostengo que se está en la actividad pública para servir y no para servirse. Y esa es la razón por la cual en su momento, cuando me informé de determinado tipo de situaciones que me parecían inadecuadas, que eran legales pero que no eran éticas, como ciertos cobros de indemnizaciones, envié una circular muy clara respecto a todos aquellos funcionarios que yo estaba nombrando, cuál debía ser la regla al respecto. Y de igual manera, en el caso que usted me consulta, soy tremendamente respetuoso de lo que son las decisiones, y por lo tanto éste es un tema que está entregado al Poder Judicial.

Respecto a los dos casos que usted me menciona, y son más, entiendo, personas que han tenido desde su labor edilicia situaciones que han dado origen a elementos que tienen que ser vistos por la justicia. Y respecto del tercer caso, me remito a lo que a la una y media hará el ministro de Justicia, que entiendo está dando una conferencia de prensa a esa hora.

Pregunta: Quería aprovechar la oportunidad de preguntarle algo que nos preocupa a todos y que a lo mejor decepcionó a muchos chilenos esta mañana, que tiene que ver con el deporte, la ausencia de Marcelo Ríos. Es una figura en el país, usted es el Presidente, el anterior Presidente lo recibió en La Moneda. ¿Qué pasa con una figura así, que decepciona a mucha gente, si no aparece en algo para lo cual se le escogió?

S.E.: Bueno, yo creo que no es uno el que tiene que hacer juicios al respecto, creo que todos lamentamos mucho que no haya participado en la inauguración de las Olimpiadas alguien como Marcelo Ríos, que es una figura tan emblemática del deporte nacional. Lo hizo Nicolás Massú en su reemplazo, y con mucha fuerza y con mucha pujanza. Creo, sin embargo, que es lamentable el que Marcelo no haya querido participar, no sé cuales son las razones para ello, y supongo que él tal vez le dará una explicación al país. Nos habría gustado haber visto encabezando la delegación de Chile en estos juegos.

Pregunta: .....

S.E.: Bueno, ayer estábamos trabajando hasta muy tarde en el tema presupuestario, y como sabe la ministra de Educación, el compromiso que adquirí es que los fondos en el ámbito de cultura se doblen durante este período Presidencial, y todos los fondos que hay van a aumentar a lo menos un 15% real para el año próximo, y eso nos permite, en consecuencia, cumplir a cabalidad lo que hemos comprometido de mayores recursos para la cultura.

Junto con señalar también el que va a haber una cantidad de recursos especiales, que tiene que ver con la formación de orquestas sinfónicas juveniles, y en donde me parece muy importante poder tener una cantidad de recursos y poder apoyar a estos jóvenes que creo que realmente abren una esperanza y un camino nuevo. De manera que vamos a destinar una cantidad significativa, cercana al millón de dólares anuales, sólo para poder apoyar este tipo de iniciativas.

Pregunta: Un tema de mucha contingencia para lo que es la región, la destitución del alcalde Edwin Rowe. ¿Qué le parece a usted esto?

S.E.: Bueno, como dije denantes, cuando me hicieron la consulta, es una definición de

tipo judicial y normalmente no comento los fallos judiciales.

Pregunta: El comportamiento del país durante esta Fiestas Patrias. ¿Qué espera usted?

S.E.: Que lo pasen bien, que bailen buena cueca, que encuentren empanadas caldúas ricas, un mejor tinto y, claro, si toman tinto que después no manejen. O sea, me gustaría que tratemos de tener un 18, en ese sentido, tranquilo y aprovechemos el fin de semana largo.

Pregunta: Respecto de la situación de Francisco Ballard, ¿usted indultó sí o no? Al ex alcalde de Rancagua, ¿usted lo indultó o no?

S.E.: Bueno, va a haber una conferencia de prensa a la una y media, remítase a ello.

Pregunta: ¿Qué pasa con los planes de empleos en la región?

S.E.: Bueno, los planes de empleo están en ejecución, esperamos poder anticipar un conjunto de obras tanto en el ámbito de Vivienda como de Obras Públicas, y eso nos permitiría, en consecuencia, poder comenzar una reactivación en el ámbito de la construcción y mejorar sustancialmente el tema de la cesantía.

Hemos conversado con el intendente, con el alcalde, con los parlamentarios, cuando veníamos acá, particularmente el tema de los terrenos y la forma de poder proceder con cierta rapidez, dado que acá en esta región es normalmente el tema de terrenos uno de los elementos que tenemos más difíciles para poder avanzar más rápidamente en el ámbito de la construcción.

Pregunta: La reforma procesal penal que se impulsará el próximo año acá en Antofagasta demandará, por supuesto, un nuevo presidio en la ciudad.

S.E.: Efectivamente se está planteando la posibilidad, pero eso lo voy a anunciar próximamente, cuáles van a ser los presidios que esperamos hacer mediante el sistema de concesiones.

Pregunta: Hace algunos días usted ya tuvo una reunión con los presidentes de Partidos de la Concertación, parlamentarios, para "ordenar un poquitito la Concertación".

S.E.: Las comillas las pusiste tú.

Pregunta: Sí. La pregunta es, si se supone que después de este encuentro la Concertación debería alinearse tras los proyectos que el Gobierno va a enviar, o qué tipo de disidencia se puede aceptar.

S.E.: Mira, yo quisiera sobre ese tema hacer el comentario que he hecho otras veces. En primer lugar, creo que estas coaliciones están unidas en temas centrales. ¿Qué une a la Concertación? Nos une a todos aquellos que pensamos que viviendo en una sociedad de mercado necesitamos tener un Estado que proteja a los ciudadanos que lo requieren. Ese es el elemento central, y en eso estamos todos de acuerdo. Y que frente a temas puntuales pueden haber algún tipo de disquisiciones, creo que no hace a la esencia. Es esta coalición la que ha permitido con mucho éxito que el país doble la producción en

10 años, nunca en la historia de Chile.

Entonces, estamos muy orgullosos de lo que hemos hecho, y es esta coalición la que está en condiciones de señalar un camino para el 2010, como lo dije en la mañana. Y seguiremos orgullosos. Que por supuesto al interior hay distintas formas de pensar sobre temas puntuales, eso hace a la riqueza de la diversidad de una coalición.

Ahora, no llegamos, claro, a la diversidad de la oposición, afortunadamente, que tienen un líder que piensa una cosa y todo el resto de los dirigentes políticos y parlamentarios piensan otra. Esa divergencia todavía no la tenemos nosotros. Pero no he visto que esta divergencia que tiene la oposición de plantee con tanta fuerza.

Pregunta: Acá en la II Región los precios del combustible son los más altos para los automovilistas, y el lunes hay una siguiente alza de 15 pesos, el fondo de estabilización del petróleo también se ha aumentado. ¿Qué es lo que pasa, hacia dónde va la tendencia?

S.E.: Que Chile importa el 90% del petróleo, y de los combustibles. Y lo que antes costaba 12 ó 13 dólares el barril, ahora ha llegado hasta 35 dólares el barril. Y, en consecuencia, cuando un producto del cual tú importas el 90% aumenta tres veces, obviamente eso a la larga se va a reflejar en lo que está ocurriendo acá. Y esa es la razón por la cual, como esto tiene incidencia en otras cosas, entre otras en la locomoción, es que nos permitimos entregar algo muy modesto, que era para solventar aquello. Creo que con este aumento Chile es más pobre, porque tiene que pagar mucho más. Se calcula que desde que comenzó a subir el petróleo, Chile ha perdido dos puntos de crecimiento del producto.

Si este año vamos a crecer menos de lo que se había presupuestado, cada décima de caída es producto del aumento de cuando se produce un dólar de aumento por el barril del petróleo. Esto es conveniente explicárselo al país, porque éste es un elemento que está fuera de nuestro control. Y, en consecuencia, lo que no me parecería serio sería entrar a hacer como que no existe y subsidiar o querer tapar, porque sería como querer tapar con un dedo la luz del Sol, ¿entiendes? Eso es.